

voyait de tous les points qui commandent la Vistule, et le zèle des habitans qui se pressaient autour des charriots des blessés, pour leur porter secours. Le général Dwernicki, qui après une brillante action, passa la Vistule à Gora, pour arrêter la marche du prince de Wirtemberg, a eu avec lui, près de Kozienice, un engagement, où il l'a repoussé, et lui a pris plusieurs pièces de canon.

La seconde bataille rangée eut lieu le 24 ou le 25, on l'on combatit ces deux jours de suite, d'après l'exposé suivant de la *Gazette d'état* du 26 :

Avant hier (24), il y a eu une terrible bataille de l'autre côté de la Vistule. Le combat commença à la pointe du jour à Bielclenka. Un nouveau corps de Russes, qui s'était avancé jusqu'à cette place, fut dispersé et perdit cinq canons. A Grochow, le maréchal Diebitsch, outre les corps des généraux Pahlen, Rosen et Geismar, avait appelé celui du prince Schachowsk pour le joindre, dans la vue de se frayer le chemin jusqu'à Varsovie. Il commença donc la bataille avec une grande supériorité de forces. A l'aile droite, un caisson rempli de mitraille, qui fit explosion au milieu d'un régiment de cavalerie, y causa beaucoup de désordre. Cependant notre aile gauche et notre centre s'avancèrent aussi à Grochow. Le soir les deux armées demeurèrent dans leurs positions. De notre côté, le général Ziminski a été blessé mortellement, et est mort dans le cours de la journée. Le général Chlopicki a été blessé au pied par un boulet. Mais l'ennemi a essuyé une perte considérable : il a eu quatre généraux tués : deux de ses régimens d'infanterie et un de cuirassiers ont été dispersés. Une de ses batteries a été en partie prise et en partie enclouée. Notre armée a été attaquée sept fois successivement. Le général Krukowicki commandait en chef de notre côté. Les Russes n'avaient pas moins de 150 canons sur le champ de bataille. Notre perte en tués et blessés est entre 2000 et 3000 hommes : Celle des Russes ne peut pas avoir été de moins de 5.000. Nos gens armés de faux se sont battus en désespérés. Le général Chlopicki a eu deux chevaux tués sous lui. L'ennemi fut repoussé sur tous les points.

Il n'y eut pas de combat les deux ou trois jours suivans.— Néanmoins, en conséquence du mauvais temps, et des mouvemens du général Diebitsch, les Polonais jugèrent à propos d'abandonner leur position de l'autre côté de la Vistule, et il devint nécessaire en conséquence de bruler le fauxbourg de Praga, pour nettoyer l'espace devant les retranchemens qui couvrent les ports de la Vistule. Dans le bulletin officiel de la bataille du 25, il est dit que la cause de la retraite des Polonais sur Varsovie est le dégel, qui a commencé, et qui a fait craindre a-